
早前在重慶，飯
後要求導遊帶我們看看夜
景。我們先到兩江交匯
處，然後再取道到全城熱

點洪崖洞，誰知車在城中兜兜轉轉，超過一小時還不
能接近洪崖洞。司機說因為人流管制問題，差不
多所有汽車通道皆被警方封閉。什麼地方也可去，
但卻就只不能走近洪崖洞這旅遊熱點。大家只好敗
興而回。

如果大家到過重慶便應該知道洪崖洞的受歡迎程
度是難以言表的；但是大家可知道這旅遊景點在重建
最初落成時並不能喚起很多人的興趣，直至一位內地
網紅一次偶然晚上到來一看，在 「小紅書」 上說：
「呀！這裏實在太像日本宮崎駿賣座動畫《千與千尋》
的場景！」 據說自此洪崖洞便一炮而紅，不但成為重
慶熱點，更成為國家4A級旅遊景點。

這故事啟發了什麼？答案是要成功打造超級旅遊
景點是做得到的，是可能的。其中大家關注的可能應
包括以下數點：

一、適當歷史文化背景。大多數這些超級旅遊熱
點背後皆有其獨特的歷史文化作為賣點；例如重慶本
身由港資發展的彈子石老街，或者王府井百貨公司地
庫的五十年代老街，均有異曲同工之妙。上了年紀的
人喜歡懷舊，年輕人喜歡尋幽探秘，他們都想知道回
到過去會是怎樣的。從香港角度而言，特殊的歷史形
成了中西薈萃的多元文化，是我們的獨特文化魅力，
以此為背景塑造超級旅遊熱點相信是可行的。

二、網絡宣傳。洪崖洞一炮而紅的故事，令我們
不能小看 「小紅書」 等社交媒體之威力。只要先把旅
遊熱點推動為內地遊客打卡點，外地旅遊平台，例如
Trip Advicer、Trip.com等自然會將之列為香港十大

熱門景點之一，到時外國遊客亦會趨之若鶩。所以適
當的社交媒體宣傳是尤其重要的。不要小看網紅，他
們可提供的宣傳價值是不可估量的。

三、流行電影及歌曲的威力。洪崖洞以《千與千
尋》作賣點，我們有的何止《千與千尋》？我們有《九
龍城寨之圍城》、有《葉問》、有《精武門》，甚至
有《黃飛鴻》系列等等，把這些電影景點融為一體作
為賣點定必更為震撼。如何把這些電影的場景活生生
地複製於眼前才是關鍵所在。

四、重點策劃的重要性。所有這些超級旅遊熱點
皆有一共通點，便是一種主題公園式的布局。政府要
打造超級旅遊熱點便要就此有詳細策劃，把以上提及
的歷史文化背景、著名電影場景融為一爐，有趣和真
實地展露於遊客眼前。在這方面燈飾安排尤其重要，
震撼性的燈飾不但能吸引遊客，更能令本地居民晚上
飯後有一好去處。人流多了景點自然容易成為超級熱
點。

五、投放資源的重要性。說穿了，旅遊事業是一
盤生意，不打本，規模不大，如何能期望有重大收入？
洪崖洞和彈子石老街均是官商合作的結果，政府應放
開手腳為發展商提供場地和開放、方便的投資環境。
容許民間智慧決定如何最能貼近民情，發展項目才能
成功。

香港不是沒有旅遊熱點，但是太平山、星光大道
等與其他一些國際超級旅遊熱點相比確是有點過於小
巫見大巫，成效着實難以相比。我們若能把香港
打造為國際旅客必到之都，自然更能鞏固提升我
們的國際金融、貿易、物流及旅遊中心地位。希
望特區政府在這方面能不再過於拘謹，為我們的
旅遊發展開天闢地。

行政會議成員、民主思路召集人、資深大律師

隨着去年亞運會和今年巴黎
奧運會的圓滿落幕，我們不僅見
證了香港運動員的卓越表現，還
感受到他們為香港爭光的自豪感。
接下來，香港將於明年11月迎來首次由粵港
澳三地聯合主辦的第十五屆全國運動會，
市民期待着多場體育競技展演，並藉此機
會向全國展示香港的體育精神，積極參與
國家的體育發展，推動本地在體育領域的成
長。

然而，香港舉辦大型綜合運動賽事仍面
臨多重挑戰。現有的體育基礎設施因容量限
制及無法滿足部分國際賽事標準，難以應對
市民對體育賽事日益增長的需求。另外，舉
辦大型綜合體育賽事需要巨大財政投入。因
此，與大灣區其他城市共同舉辦大型綜合運
動賽事是一個策略性和創新性的選擇。

共同承辦提升舉辦盛事能力
大型綜合體育賽事如全運會對場地和設

施的需求極為龐大。以全運會為例，競賽項
目由廣東15個城市承辦350個小項，約佔總
競賽項目的87%，而澳門則將承辦14個
小項。香港將負責37個小項，包括劍擊、籃
球（男子22歲以下組）、場地單車、高爾夫
球、男子手球、七人欖球、三項鐵人和沙灘
排球。

由於大灣區 「一小時生活圈」 內能提供
多樣化的體育設施和場地選擇，香港可利用
大灣區合作模式緩解其在場地方面的挑戰。
例如，廣東設有汕頭亞青會場館以及近幾屆
省運會場館等78個條件良好的場館來承辦大
型體育比賽。雖然香港的各項競賽可在啟德
體育園、香港體育館、香港單車館、粉嶺高
爾夫球場等進行，但使用大灣區共同承辦模
式能提升香港承辦更多盛事的能力，減輕因
設施容量不足而帶來的壓力及不必要的財務
風險。

大灣區聯合舉辦綜合運動賽
事不僅可以降低營運成本，還可
提供前所未有的機遇。為籌備全
運會，香港已動用大量資源，設

立了一個由約70人組成的全國運動會香港賽
區統籌辦公室。隨着全運會統籌辦透過賽事
累積經驗，香港可考慮將統籌辦改為常設
機構，以便與大灣區其他城市合作，共用
灣區內的體育場館合辦更多大型綜合體育賽
事。

推動「一帶一路」體育交流
另外，香港擁有獨特的資源條件，可以

通過體育賽事展示其美景和文化特色。例如，
全運會的三項鐵人項目將在香港地標維多利
亞港和中環海濱舉行，讓參賽者和觀眾享受
難忘的視覺盛宴。香港亦可以積極參與更多
區域性和全球性賽事，促進大灣區及全球的
體育交流，共同發展國家體育產業鏈。例如，
我們可以倡導舉辦 「一帶一路」 運動會，並
在香港設立 「一帶一路」 運動會秘書處，
發揮香港聯通中外的潛力，推動 「一帶一
路」 各國之間的體育文化交流，建立更緊
密的合作關係。香港還可積極推動建設國
際運動爭議仲裁中心，進一步提升香港在
體育及法律領域的影響力和話語權，鞏固
香港作為亞太區國際法律及解決爭議服務中
心地位。

顯然，在香港舉辦大型綜合性體育賽事，
需要大量的人力、基礎建設和財力。為了讓
市民接受並支持投入資源舉辦體育賽事，必
須要展示其財務可持續性與大灣區共同舉辦
大型綜合運動賽事是一個策略性的方法，除
了可為國家創造精彩的體育歷史時刻，還能
提升香港在全球體育舞台上的影響力，為城
市的持續發展注入新的活力。

團結香港基金副總裁兼研究部聯席主管、
團結香港基金助理研究員
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如何打造超級旅遊熱點
智庫專欄

水志偉、陳慧姸

靜思明路

湯家驊

金磚國家
領導人第十六
次會晤於10月
22日至24日在

俄羅斯喀山（Kazan）舉行，這是金磚國家
合作機制擴員後的首次峰會。會後發表了
《喀山宣言》（Kazan Declaration），臚
列了各國領導人在眾多國際議題上的立場
和共識與各國宣布在廣泛領域上推進或
開展合作，其中對往後國際格局有着特
別深遠影響的是金磚國家加強經濟和金
融合作。金磚領導人提出了促進本幣結
算、建立穀物交易所和構建一個在美國
主導的SWIFT體系外的跨境支付系統等
合作機制以來，越來越多的國家表達了參
加 「金磚大家庭」 的意願，從而讓金磚國
家的數目不斷增加。

今天，金磚國家的經濟總量已經超越
了七國集團（G7），在國際上的影響力和
話語權與日俱增。金磚國家的崛起，難免
引起美西方的嫉妒、擔憂和不安，尤其擔
心美國主導的國際秩序無以為繼。然而，
與此同時，美西方的政客和專家對金磚國
家合作機制的前景卻總是擺出一副傲慢和
不屑的態度。他們認為，甚至相信，金磚
國家合作機制最終將難以延續，主要原因
是金磚國家和那些有意加入金磚國家的國
家在經濟體積、發展水平、發展模式、民
族種族、政治立場、國家利益、意識形態、
文化傳統、宗教信仰上差異甚大，難以如
七國集團那樣互相信任和合作無間。另外
一個原因是由於中國在金磚國家中的經濟

體積和國際影響力無與倫比，其他國家尤
其是那些區域大國肯定不會願意服膺中國
的領導，不會接受中國取代美國成為它們
的 「新主人」 。

那些對金磚國家合作機制抱持懷疑和
輕蔑態度的美西方政客和專家，其實對於
金磚國家的不斷壯大和擴充合作領域大惑
不解，因為這與他們的論據和 「預測」 背
道而馳。之所以如此，是因為那些人在應
該如何構建一個能夠廣受擁戴和行之久遠
的國際秩序這一重大問題上，有着嚴重的
認知錯誤和理論缺失，因此不能對美國主
導的所謂 「自由國際秩序」 的崩塌的原因
做出理性和客觀的反思，而且又對中國和
不少全球南方國家倡議的新國際秩序的訴
求、理論和原則嗤之以鼻。金磚國家的不
斷擴員和與其密切相關的全球南方的持續
崛起壯大，其實是對那些思維狹隘和傲慢
無知的美西方政客和專家的當頭棒喝和 「掌
摑」 。

美主導國際秩序越見變質
那些美西方政客和專家一直以來篤信

只有在美國設計和主導、體現西方價值觀
和實行西方制度的國際秩序下，世界和平
和發展才有保證，否則世界將要陷入無休
止戰爭、殺戮、落後和貧困的深淵之中。
以此之故，美西方經常用威逼利誘甚至策
動政變等手段，逼迫參加那個國際秩序的
國家按照仿效西方模式辦事。

可是，美西方政客和專家卻嚴重漠視
其他國家的國情、需要和目標，讓它們感

到主權受到侵犯、尊嚴受到踐踏和利益受
到損害。在美國主導的國際秩序中，不同
國家的地位和權利並不均等，而美西方的
利益卻不斷膨脹和備受維護。過去幾十年
來，美國主導的國際秩序越來越異化和變
質。原先受到尊重的聯合國和一些國際組
織比如世界貿易組織（WTO）不但不再受
到美國的重視，反而連番受到美國的打擊
和破壞。美國經常在沒有聯合國授權下干
預別國內政和對別國發動侵略，比如對伊
拉克和塞爾維亞的入侵。又比如，美國通
過拒絕任命世界貿易組織的最高上訴機制
的人員來癱瘓該組織的運作。在金融方面，
美國肆意把美元和SWIFT 「武器化」 和非
法凍結或沒收別國的財產。

在貿易上，美國阻撓各個有關推進全
球自由貿易的談判、退出其倡導的自由貿
易協議比如《跨太平洋夥伴關係協定》
（TPP）、肆意對其他國家出口到美國的貨
品比如鋼鐵、鋁和汽車大加關稅、大搞各
種貿易保護主義和單邊主義、不再對外
開放美國國內市場等。換句話說，美國
自己也正在推翻其創立的國際秩序，讓
其失去認受性和威信。美國實際上成為
了 「逆全球化」 和 「去全球化」 的推手。
對世界上大多數國家包括美國的盟友來說，
繼續參與美西方主導的國際秩序能夠帶來
的好處不斷減少，但要承擔的風險卻越來
越大。

在新的國際環境下，金磚國家合作機
制遂 「應運而生」 ，成為了捍衛和推動全
球化的一股新生和龐大力量，也讓不少國

家趨之若鶩。金磚國家之所以能夠不斷壯
大和發展、金磚國家合作機制越來越具備
吸引力，在相當程度上反映了國際社會對
美國主導的國際秩序的失望和不滿和對建
構新的國際秩序的熱切期盼。與此同時，
它又反映了全球南方的興起和美西方的衰
落。可以說，金磚國家的壯大和發展體現
了國際格局的巨大變化和東西方力量對比
改變的不可逆轉的歷史趨勢。

金磚國家代表的新國際秩序是一個比
美國主導的舊國際秩序更平等、公平、合
理、包容和互相尊重的國際秩序。這個國
際秩序不容許霸權主義、霸凌行為、剝
削行為，它不以個別國家的利益為優先，
而是謀求共同發展、衷誠合作和互利共
贏。尤其重要的是，這個新國際秩序不
會要求所有國家都服膺同一套價值觀和制
度，而是尊重各國的文化傳統和推動文明
互鑒。毫無疑問，金磚國家所倡導和實踐
的國際秩序最能切合一個多元文明、種族、
民族、制度和利益的世界，也更符合人類
社會發展的歷史大流，因此更能得到世界
各國特別是全球南方的認同和擁戴。事實
上，美西方一些有識之士對金磚國家也讚
譽有加。

與美國截然不同，中國無意通過金磚
國家來謀求世界霸權，反而希望中國的發
展能夠帶動其他國家的發展，特別是通過
基礎設施建設、貿易、教育、培訓、投資
和融資等方面，並讓它們更容易從中國的
發展中獲得紅利。毫無疑問，其他金磚國
家確實因為與中國加強經貿和文化往來而

加快了發展。隨着金磚國家在數字化方面
轉型加速、電子商務等新業態的不斷發展，
中國與其他金磚國家的經濟和人文往來必
將更加密切。

全球南方影響力不斷提升
金磚國家的不斷壯大，必然會推動全

球南方在國際上的影響力不斷提升，而中
國在這方面的領導作用亦將日益彰顯。10
月24日，國家主席習近平出席 「金磚＋」
領導人對話會並發表重要講話： 「 『全球
南方』 群體性崛起，是世界大變局的鮮明
標誌。」 「作為 『全球南方』 的第一方陣，
我們要展現集體智慧和力量，為構建人類
命運共同體挺膺擔當。」 「無論國際形勢
如何變化，中國始終心繫 『全球南方』 、
扎根 『全球南方』 ，支持更多 『全球南方』
國家以正式成員、夥伴國、 『金磚＋』 等
形式加入金磚事業，匯聚 『全球南方』 磅
礴力量，共同推動構建人類命運共同體。」

隨着金磚國家的壯大和發展，必然會
遇到來自舊國際秩序的主導者的美國的越
來越高度的重視和歧視，也必然會引起美
西方對金磚國家的打擊、詆毀和分化，務
求阻遏金磚國家和全球南方崛起的勢頭。
不過，在中國的領導和支持下，考慮到那
個美國主導的舊國際秩序根本不可能通過
改造而更新，美西方的圖謀不可能成功，
反而會為金磚國家的進一步崛起和團結注
入新的動力。

香港中文大學社會學榮休講座教授、
全國港澳研究會顧問
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金磚國家合作機制破浪前行

堅定制度自信 實現由治及興
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中央政府
駐港聯絡辦早
前舉辦港區全
國人大代表和

全國政協委員座談會，學習貫徹習近平
總書記在慶祝全國人民代表大會成立70周
年大會、慶祝中國人民政治協商會議成立
75周年大會上的重要講話精神。筆者有幸
參加座談會，獲益匪淺，感觸良多。

習近平總書記的重要講話，進一步豐
富和發展了關於堅持和完善人民代表大會
制度的重要思想、關於加強和改進人民政
協工作的重要思想，把我們對國家根本政
治制度和重要基本政治制度的規律性認識，
提升到嶄新高度，具有十分重要的理論意
義、實踐意義、歷史意義。大家深刻感受
到，習近平總書記的重要講話，立意高遠、
思想深邃、催人奮進。

為國家發展貢獻自身力量
我們的國家，是人民當家作主、實行

單一制的國家，走中國特色社會主義發展
道路，人民代表大會制度是國家的根本政
治制度。這不僅與國家政權的本質直接聯
繫在一起，也是國家政權人民性的集中體
現。人大代表由民主選舉產生，各級人大
代表依法履職盡責，為人民服務，生動詮
釋了全過程人民民主的真諦。

習近平總書記在大會上，回顧了中國
共產黨領導中國人民建立、完善人民代表
大會制度的光輝歷程，強調： 「70年來，
在黨的領導下，人民代表大會制度有效保
證了我國始終沿着社會主義道路前進，在
保證黨領導人民依法有效治理國家、保障
人民當家作主、保證國家政治生活既充滿
活力又安定有序、實現國家各方面工作法
治化、保障國家長治久安等方面展現出顯
著政治優勢，為創造經濟快速發展和社會
長期穩定兩大奇跡提供了重要制度保障。」

全國人大是最高國家權力機關。作為
國家設立的特別行政區，香港實行 「一國
兩制」 ，正是中國特色社會主義固有的內

涵。中央堅持 「一國兩制」 ，維護憲法和
基本法確立的特別行政區憲制秩序，支持
行政長官和特區政府依法施政。這些制度
安排，確保香港繁榮穩定，也是人民代表
大會制度優越性的充分體現。港區全國人
大代表能夠為國履職，是香港同胞在國家
事務中當家作主、參與國事的重要標誌。

對此，筆者親身經歷，難以忘懷。
今年3月，十四屆全國人大二次會議在

北京召開。本人向大會提交了包括推進兩
地高等教育交流合作，加強推動國家安全
宣傳教育，加強兩地創科（STEAM）教育
交流合作等四項建議。其間，參與審議政
府工作報告、全國人民代表大會常務委員
會工作報告，以及最高人民法院和最高人
民檢察院工作報告，亦參與對國民經濟和
社會發展計劃及執行情況、中央和地方預
算及執行情況的審查。

這次大會還表決通過了新修訂的《國
務院組織法》。過程中，聽取修訂草案的
說明報告，報告詳實地闡述此次修法的必

要性和重大意義，修法的總體要求、重要
原則和工作過程，以及修訂草案的主要內
容。十分嚴謹、慎重，且已經反覆、公開
徵詢意見。《國務院組織法》在原有十一
條基礎上，增加到二十條，為建設人民滿
意的法治政府、創新政府、廉潔政府和服
務型政府提供堅實法治保障。

作為港區全國人大代表，既光榮又肩
負責任重擔。在履職盡責和工作實踐中，
從國家經濟社會各項事業發展和香港 「一
國兩制」 行穩致遠兩個層面，加深了自己
對中國特色社會主義道路的認識和理解。
國家發展的實踐證明，人民代表大會制度
是符合我國國情和實際、體現社會主義國
家性質、保證人民當家作主的好制度，是
能夠有效凝聚全體人民力量，一道推進中
國式現代化的好制度。故此，其深深植根
於中國大地，得到廣大人民認同和擁護，
顯示強大生命力和巨大優越性。

正如習近平總書記在重要講話中強調：
「我們要堅定不移走中國特色社會主義政

治發展道路，堅持和完善我國根本政治制
度、基本政治制度、重要政治制度，不斷
健全人民當家作主制度體系，豐富各層級
民主形式，擴大人民有序政治參與，充分
體現人民意志、保障人民權益、激發人民
創造活力。」

培育青少年愛國主義價值觀
香港必須抓緊國家進一步深化改革帶

來的重大機遇，加快由治及興的步伐。
行政長官李家超早前發表任內第三份施政
報告，報告主題 「齊改革同發展 惠民生
建未來」 更是香港社會各界共同願望。

筆者身為港區全國人大代表和香港教
育界代表，不單肩負雙重責任，更要嚴格
要求自己發揮 「雙重作用」 ，爭當 「四個
表率」 ，為國履職、為港擔當，凝聚社會
各界尤其是教育界正能量，促進國民教育，
培育青少年愛國主義價值觀，為強國建設、
民族復興和香港由治及興貢獻力量。

港區全國人大代表、香港教聯會主席

議論風生

黃錦良


